

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Lunes 14 de Julio de 1902

Núm. 838

## EN PELIGRO

Hace días venimos ocupándonos con verdadera insistencia del peligro que entraña lo que ha dado en llamarse la cuestión de Gibraltar.

Hemos hablado con hijos de aquella plaza y han considerado como un *canard* cuanto se venía diciendo, se han reído en nuestras barbas afirmándonos que cuanto se decía, era obra de espíritus exaltados; han hecho protestas de amistad á España que no hemos creído sin embargo, estábamos lejos de suponer que el peligro estuviese tan cerca como se deduce de la lectura de este suelto que publica *La Correspondencia Militar*.

“Los ingleses están haciendo los preparativos necesarios, con objeto de instalar cincuenta barracones para 150 hombres en el hipódromo de Gibraltar, y otros con capacidad para mil soldados en Punta Europa, de modo que, dentro de muy poco tiempo, la Gran Bretaña reforzará aquella guarnición con ocho ó diez mil hombres.

Y que la estancia de éstos no ha de ser temporal, pudiendo ser accidental, lo prueba el hecho de que también se hacen trabajos con el fin de construir barracones para hospitales.

Y hay más. Para la realización de esta empresa, los ingleses, que son verdaderamente prácticos, renuncian á las grandes ganancias que les proporcionan los carreras de caballos que alrededor de esta época se celebran en Gibraltar, y á las que concurren todos los aficionados del mundo. El detalle es muy significativo y la amenaza bien visible. ¿Qué pretende Inglaterra al adoptar esa actitud violentísima y oponerse á que con el mismo derecho que esa nación defiende su territorio, defendamos nosotros el nuestro?

Vea pues, el gobierno lo que pueda y deba hacer, y no olvide nadie que para las naciones como para los individuos lo primero es defender la vida, que nunca está más comprometida para los pueblos que cuando tiene lejos las amistades ó no las tiene y las más peligrosas codicias cerca y tan cerca.

## MISCELANEA POLÍTICA

Satisfecho puede estar el Sr. Sagasta de la disciplina de su Gabinete.

En el Consejo de anteayer tarde recomendó el jefe del Gobierno á los ministros, que por nada de este mundo abandonasen la corte.

Y, en efecto: Versagua marcha á San Sebastián, el conde de Romanones saldrá mañana para Sigüenza, Weyler dispónese á visitar nuestras plazas de Africa, y Montilla se dirigirá el miércoles próximo á Mondariz, en compa-

ñía de los empleados de su ministerio, para satisfacer los gastos de viaje, de los cuales se han librado 6.000 pesetas, precisamente á la hora en que el Consejo se ocupaba del asunto.

Créese que hoy podrán quedar resueltos los términos del convenio con el Banco, si éste transige, como se supone, con los deseos del ministro de Hacienda.

Al ver la nota oficiosa del último Consejo de Ministros, lo primero que se ocurrió á los periodistas, gente de suyo desconfiada y maleante, fué que el encargado de proporcionársela les había dado, por involuntario trastruque, en vez del extracto de un Consejo veraniego de 1902, el de un Consejo veraniego de 1901.

Evidentemente, pensaban, es cosa del año pasado, y no de éste, lo del programa de la Unión Nacional y lo de los proyectos de descentralización administrativa.

Los engañó su propia suspicacia. Ayer fué desenterrada la Unión Nacional por los mismos que, después de expedirle el certificado de óbito, la habían inhumado bajo siete estados de tierra.

Y lo fué de igual manera el regionalismo, por mano del Sr. Sagasta, pese al reciente fallo presidencial de que sólo puede considerarse dividida en 49 provincias la nacionalidad española.

Las bromas, dirá D. Práxedes, ó pesadas ó no darlas.

Y dió á los periódicos la consabida nota oficiosa.

Que como broma, bien á las claras se ve que lo es.

Y como pesada, no se diga.

## LA PRENSA

He dicho no sé donde, ni tampoco sé cuándo lo he dicho, algo parecido á lo siguiente:

“El poder de la prensa es inmenso, porque es un pan de multiplicación.”

Un sabio descubre una verdad; un filósofo formula un principio: la verdad puede ser profunda; el principio puede ser fecundo; pero si se quedan en el punto en que brotaron, en el gabinete del filósofo ó en el laboratorio del sabio, serán poco menos que estériles.

Y aunque se difundan, si se difunden lentamente, y se difunden como es natural, perdiendo fuerza, será bien menudado, ó será bien tardía la utilidad que reporten.

Mas se entrega la nueva idea á la máquina rotativa y en breves horas el admirable mecanismo, con ser puramente material, convierte la idea única en 4.000, en 100.000 ideas que llegan antes de las veinticuatro horas á 300 ó 400.000 seres humanos.

La prensa ha sido en este caso una palanca que ha multiplicado la nueva idea de una manera prodigiosa.

La hizo en una noche, con unos cajistas y una pequeña maquinaria, 400.000 veces mayor.

Comparada con esta palanca, la de Arquímedes resulta ruin y mezquina.

Y viniendo de la tradición clásica á la tradición bíblica, la prensa repite con modestia democrática el milagro de la multiplicación de los panes y los peces, y con una pequeña cantidad de alimento, da pan espiritual á medio millón de inteligencias.

Se me dirá que el mismo poder tiene la prensa para el mal que para el bien, para multiplicar errores que para

multiplicar verdades, y que así difunde pan candal como difunde veneno corroivo.

No lo negamos, pero nuestra única repuesta será esta interrogación vulgarísima, aunque eminentemente filosófica: *¿y qué?*

Toda máquina muy poderosa, en su mismo poder lleva su responsabilidad y sus peligros.

La máquina de vapor puede estallar, puede descarrilar la locomotora, la electricidad puede convertirse en rayo, ¿y qué?

Pare no correr ningún peligro, no hay más que un medio seguro: *morirse*.

De todo esto, sólo se deduce una cosa: que siendo inmenso el poder de la Prensa, su responsabilidad es inmensa también.

José Echegaray.

## Circular importante

El obispo de la Diócesis de Jaén, señor Castellote, ha dictado una circular para la conservación y obras de arte en los templos, prohibiendo su enajenación.

Tan importante documento termina de este modo:

“Nadie, pues, en esta diócesis, que de nuestra jurisdicción dependa, contraiga compromisos de este género con los que atanosos recorren los pueblos y las aldeas, aun las más aisladas, en busca de antiguallas, merodeando alrededor de los escasos objetos de arte que nos quedan.

Si en algún caso fuera de suma necesidad, ó siquiera conveniente, vender algo, consultémos antes, acompañando la consulta de una descripción del objeto que se trata de enajenar, lo más detallada posible, que Nos someteremos al informe de personas peritas antes de conceder nuestra licencia, ó de cursar la petición si se hubiera de elevar á la Santa Sede.”

## EL BOHEMIO

Sus triunfos no pueden compararse á los del más esclarecido caudillo porque lucha sólo y sólo vence; sus derrotas tienen toda la grandeza del heroísmo anónimo, que ni se perpetúa en las brillantes páginas de la historia, ni se esculpe en mármoles, ni llega á las generaciones sucesivas con la corona que tejieron en sus sienas las muchedumbres ebrias de entusiasmo. El bohemio lucha, y es claro, lucha por un ideal al que consagra su existencia y por el que marcha siempre á la cabeza de ese ejército que sostiene las rudas batallas de la vida, casi siempre tan rudas como estériles!

Desde los últimos peldaños, mezclada con las últimas capas sociales, sufriendo los terribles latigazos del hambre y la miseria; quiere llegar á la cumbre y no mide la distancia que le separa, no le amedrenta la incontrastable fuerza de los enemigos de los que han llegado... y sigue por la espinosa senda su camino y en las tinieblas de su nombre oscuro ábrese paso, con los destellos vigorosos de su inteligencia y de su cerebro, henchido de energías.

Resignado recibe la bofetada del desprecio, el salpazo de la burla, deja pedazos de su alma en la dura jornada...

pero no vacila, no retrocede y sigue atravesando con seguro paso los áridos desiertos de la vida.

¿Triunfa? ¿Llega al codiciado lugar que vió envuelto entre brumas? ¿Se impone y vence? ¿Ya no es el bohemio! ya no es el último soldado de fila á quien todos mandan; la humanidad lo eleva tanto como quiso hundirlo; lo ensalza como ayer lo despreció, y considerándole uno de sus ídolos le envuelve con el incienso de la lisonja y la adulación. ¿Perece? ¿Cae vencido en la eterna lucha? ¿Pues uno más!... Su semilla acaso dé un genio que busco cuatro átomos de tierra para fructificar, y al no encontrarlos se reduce á polvo con todos sus poderosos gérmenes fecundantes, ¡con todos sus sueños de glorias y de triunfos que dispararon como el humo los huracanes del destino!...

Fernando de Urquijo.

## Un poeta con suerte

¡Que nos venga luego con que los poetas son ucos chillados, con que sus dineros son como los del sacristán y con todas las demás folias que se han inventado para mixtificar á los escritores de versos.

¡Que lo diga Francisco Iroknia, el cual siendo, como quien dice, un versificador de tres al cuarto, acaba de casarse en Budapest con una condesa austriaca, millonaria, hermosísima... el acabóse!

La tal condesa, Sofía de Niker, vivía en una finca rústica, apartada del mundo, llorando su inconsolable y temprana viudez. El conde había muerto á los seis meses de matrimonio, dejándola veinte millones y una dolorosa nostalgia.

Pero he aquí que el bueno de Francisco Iroknia llegó, buscándose la vida, al castillo de la condesa, anunciándose como “un poeta desdichado.” Y por donde á la condesita le cayó en gracia el anuncio y le hizo pasar.

El poetilla, ósado como él solo, se arrancó de buenas á primeras por un relato de su vida, diciendo como Zorrilla á Galiana:

Yo bien pudiera mentirte  
palacios, buques, caballos...  
En luegas tierras decirte  
que me respetan vasallos.  
Porque de tierras ignotas  
y remotas  
fuérame fácil mentir...

En fin, y para no cansar, que la condesa se enamoró del versificador, y que éste, más listo que Cardona y más fresco que una huerta, salió con el embuste de que estaba ya comprometido con una muchacha de su pueblo. Con esto creció el amor de la condesa y llegó á punto de locura.

Por su orden fué encerrado el desdichado poeta en una habitación del castillo, y allí se estuvo once días á pan y agua. Hasta que, juzgando la cosa á punto de caramelo, hizo como que se sacrificaba, y él, que no tenía más que el día y la noche, accedió á dar su mano á una condesa bonita y con veinte millones.

Hizo lo que debió hacer  
el de las sílabas cojas  
y poeta de mal ver.  
¡Si la cuestión es tener  
el rábano por las hojas!...

## EL DEMOCRATA

Aquel hombre decía verdades como templos. Se necesitaba estar ciego y sordo para no comprender cuánta razón tenía el orador del mitin que acaba-

baba de celebrarse... Sobre todo, lo que más fijo tenía en la imaginación era el último párrafo, que decía así:

—Compañeros, la hora de las justicias ha sonado. El burgués os explota inicuosamente. Sois la fuerza motriz de una máquina social, cuyo producto de fatigas y trabajos no es de vosotros, es del que os azuga y os manda que trabajéis más por menos dinero, aunque os dejéis morir de hambre... Pero no temáis. Esta huelga os va á salvar de tanta vergüenza.

¡Corcho! Aquel hombre decía verdades como templos. El no entendía muy bien el beneficio que reportaría la huelga de su oficio: pero, por lo menos, el orador hablaba muy bien, y las palabras de burgués y de explotados sonaban gratamente en sus oídos...

Y Jaime se fué á su casa, llena su fantasía de ideas negras, muy negras, como presagio de los días negros que le esperaban...

II

Las cosas iban mal. La huelga continuaba, sostenida por otras sociedades de resistencia que enviaban de vez en cuando fondos, que se distribuían entre los huelguistas asociados. Los patronos no transigían, y Jaime iba de mal en peor. Ya no quedaba en su casa ni una hilacha de ropa por empeñar; habíase visto obligado á no tomar su vaso de vino en la taberna próxima, y los domingos ya no podía salir á comer al aire libre, bajo un sol espléndido, fuera de consumos, en la taberna de la «Rocha», mientras sus hijos correteaban por los vecinos campos... Su «Roseta» estaba apuradísima, y las peleas entre el matrimonio eran frecuentes... No dejaba de tener razón su mujer; de seguir así, no había más que dos caminos: la miseria ó la prostitución.

Peró él era un hombre de pelo en pecho y no hacía caso de quejas mujeriegos. Lo hecho estaba bien hecho, y si en su casa faltaba la comida, en cambio se abatía la orgullosa estupidez de los patronos que cederían... ¡vaya si cederían!

III

No hay mal que cien años dure. Ya salía de penas... Terminaron los abusos de los patronos, porque los obreros libres, los demócratas, se unieron todos y formaron taller, exentos de opresiones, poniéndose al frente de los negocios el más anciano de los asociados... ¡Qué bien marchaba todo! Lo único que le faltaba era que fuesen mejor retribuidos sus trabajos, porque á la verdad, los burgueses se quedaban con la sangre del pobre, pero ellos aún apretaban más las clavijas. Por más que esto tenía una explicación clara y concreta: el negocio estaba en embrión; no había capital, y los buenos amantes del progreso debían de ceder parte de sus honorarios para la noble causa de la redención del obrero...

Una mañana fué Jaime, como de costumbre, á su trabajo, y supo con sorpresa que el gerente y depositario, todo á la vez del taller, había desaparecido con los fondos... De nuevo comenzarían los sufrimientos y penalidades... el patrono explotador no quería admitir á sus obreros explotados antes y emancipados después, y como el buen demócrata del cajero dejaba sin pan á innumerables familias, Jaime no quedaba de rositas... Pero á él que no le dieran. En todas partes cuacén habás y hay traidores, pero más vale ser explotado por un demócrata sin entrañas que por un burgués orgulloso é insolente...

Antonio Asencio.

## Mejoras importantes

Un periódico tan distanciado de nosotros como *La Bandera Española* publica el sábado un artículo en elogio de nuestro correccionario el Sr. Fernández Jiménez, al que se dirige haciéndole una petición.

Nosotros agradecemos el concepto en que el apreciable colega le tiene y reproducimos algunos párrafos del suelto.

Hélos aquí:

«Plausible por todos conceptos es la actividad del presidente de la comisión de Fomento, el celoso teniente de Alcalde Sr. Fernández Jiménez.

Según nuestros informes ya está terminado el expediente del proyecto de alineación de la calle Gondomar.

Gracias al Sr. Fernández dentro de poco será un hecho la tan deseada alineación, mejora que reclamaba con gran urgencia el pueblo de Córdoba, no solamente como cuestión de ornato, sino también por comodidad, por ser ser dicha vía hoy la de más tránsito, y especialmente en los días que se celebran las ferias de Mayo y Otoño, y las noches de veladas en la calle del Gran Capitán.

Puesto que este edil se ha sentido amante del engrandecimiento de nuestra querida Córdoba, nos vamos a permitir llamarle la atención sobre dos asuntos de verdadero interés y necesidad para el vecindario, cual es la tan decantada traida de aguas, aumentando la dotación de las fuentes públicas, como igualmente el número de ellas.

El segundo no deja de tener menor importancia, por ser también de utilidad pública.

¿No pudiera el señor presidente de la comisión de Fomento don José Fernández y Jiménez gestionar acerca de la Empresa del alumbrado público de Gas, con el fin de que doten de los nuevos mecheros el resto del alumbrado público?»

Respecto a la traida de aguas, otro estimado colega, *El Diario*, solicita que se cambien por tuberías de hierro los atadores hoy existentes.

Estamos en un todo conformes con esa petición y en lo que respecta a dotar de mecheros a los faroles del alumbrado público, lo consideramos como una reforma necesaria.

Ahora bien: el Sr. Fernández Jiménez, que opina desde luego como nosotros y que propuso este encañamiento, no puede hacer otra cosa en su buen deseo que informar favorablemente y poner su actividad al servicio de tan buena causa, y tener al arquitecto en constante trabajo, mas es necesario para llegar a la meta que se le ayude con toda eficacia por todos sus compañeros y entonces se verán realizados estos propósitos que envuelven reformas de tanta importancia para Córdoba.

## Información militar

EN CÓRDOBA

### Pabellón

Desocupado el pabellón del cuartel de Regina que, según la orden de la plaza del día 24 de Junio de 1900, debía ser habitado por el comandante mayor del regimiento infantería reserva de Ramales, lo ocupará el primer jefe accidental de dicho cuerpo.

Mañana a las ocho y con las formalidades de inventario, hará entrega a la plaza el expresado regimiento de la parte baja del mencionado cuartel, cu-

yos locales quedarán a cargo de la administración militar.

### Pensión

Por R. O. de 9 de Julio se concede a los vecinos de Cabra Francisco Chacón Rada y consorte la pensión anual de 18250 pesetas que deberá ser satisfecha por la Delegación de Hacienda de Córdoba.

\*\*

Servicio de la plaza para el 13 de Julio—Guardias del principal y cárcel Sagunto.—Vigilancia, los cuerpos de la guararnición.—Hospital y provisiones, primer capitán de Sagunto.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

### Album poético

## EL LIRIO DE ORO

El campo está alegre: el río lanza brillantes reflejos. Crujidos de argentería, da cristal, risas y besos,

Blanco mantel sobre el césped, y un arrogante marcebo sentado junto a una hermosa de rasgados ojos negros.

¿Que beben los dos amantes? Champañ, el vino de fuego y de espumas en el mismo. luciente vaso bohemio.

¿Qué comen? Sabrosas avas, el pan más blanco y más tierno, las naranjas más doradas y los más dulces albérchigos.

De pronto a la linda jóven en cuyos ojos espléndidos ríe el vino, se le ocurre un gracioso pensamiento.

Florece a su lado un lirio, al rayo del sol abierto, un lirio color de oro, airoso, grande y esbelto.

Lo coge y vierte en su caliz el aureo vino ligero; después sumerge en la espuma sus labios rojos y frescos.

Y en tanto el néctar hirviendo en la copa-flor bebiendo está la hermosa, su amante la mira alegre y risueño.

El pobre poeta, oculto. contempla este cuadro bello; y, al verse tan triste y solo, llora y se aleja en silencio.

Manuel Reina.

## EN EL AYUNTAMIENTO

A las dos y media de la tarde dió comienzo la sesión de hoy, presidida por el Sr. Aparicio, y aprobada el acta anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Conceder al teniente de Alcalde don José García Martínez, tres meses de licencia.

Aprobar el certificado de recepción del servicio de instalación de tiendas en la última feria de Nuestra Señora de la Salud.

Contestar al escrito del Arquitecto municipal que el felato que ha de construir la empresa saliente de consumos, debe ser igual al de la Victoria.

Aprobar la diligencia de subasta sin efecto, para contratar las obras de construcción de bovedillas en el cementerio de la Salud, y una moción del negociado respectivo de Secretaría, proponiendo se autorice la rectificación del padrón domiciliario.

Autorizar a D. José Luque para abrir un claro de ventana en la fachada de la casa número 10 calle Candelaria y a D. Ignacio Baena, para realizar el cerramiento de la casa de la calle Agustín Moreno, esquina a la de Valderrama, interia se verifica la venta de aquel solar yermo.

Quedar enterados de un oficio de la

Capitanía general de Andalucía, designando cinco interventores de consumos y un peón caminero.

Ascender por once votos contra dos, a D. Juan Viso, Director jefe de la Cárcel, aumentándose la categoría del cargo que desempeña.

A la hora que nos retiramos del salón, continuaba discutiéndose una moción (aplazada en el Cabildo anterior) de la Comisión de Fomento, consultando el punto donde deben construirse las nuevas Casas Consistoriales.

## Crónica Provincial

### DE PUENTE JENIL

#### UN FESTIVAL

La sociedad *La Langosta* constituida en esta población celebrará una de sus fiestas el próximo día del apóstol Santiago.

Las personas de buen humor que la constituyen se divertirán grandemente y a sernos posible acudiríamos a la cita que se nos hace por queridos amigos en la siguiente:

#### CÉDULA DE CITACIÓN

En la villa de la Puente, hoy siete del mes corriente de mil novecientos dos, por orden del Presidente cuyo abdomen guarde Dios.

Extiendo sin dilación la presente citación a todo buen Langostín para celebrar sesión en el patio de Agustín...

Rodriguez, (el boticario) que aunque los pelos se tome por su génio atrabiliario es buen correccionario y un Langostino... que come.

El 25 en la noche, sesión magna; ¡gran derrochel... ¡de la Langosta el estrago!... y hasta veremos en coche al Apóstol Santiago.

¿Hora para la comida? Lo diré por si se olvida: apenas brille una estrella la mesa estará servida con la clásica *paella*.

Allí el placer nos espera y el gran Himno cantaremos, cabe la frondosa higuera; y después nos tenderemos a reposar... la *jumera*.

Réstame solo indicar (y procure no olvidar) que, en la sesión de aquel día, es preciso recitar cada cual una poesía

inédita y alusiva al acto: tema oportuno; letra *curvable* ó *curtiva*, y *musa seria* ó festiva sin mezcla de plagio alguno.

No hace falta mucha *lima*, ni el *cinzel* de los poetas; nuevo asunto, mala rima; y si un verso se lastima aplicarle... dos muletetas.

Bajo un sobre bien lacrado, y en él cualquier lema escrito, ha de ser depositado en un buzón, instalado en casa de *Manolito*.

Para la poesía mejor la *Langosta* acordará condecorar al autor, que sin pagar cenará de *gorra*... digo, de honor.

Para el brindis langostino, mejor, se ofrece también (¡esto si que es peregrino!) ¡una botella de vino del viejo Matusalén!...

Y, el que una composición, no lleve, tenga por cierto, se quedará sin *ración*, con la expresa condición de pagar doble cubierto.

En la villa de la Puente

fecha *ut supra* y mes corriente. ante el señor... *boticario*, sella y firma la presente citación

El Secretario.

El secretario es *Panza alegre*, gran humorista, notable poeta é impenitente langostino que actuará de Heliogábalos barato.

La fiesta como se ve por lo que antecede promete ser divertida.

\*\*

#### Agente

A propuesta de la arrendataria de consumos de Baena se ha nombrado agente ejecutivo del ramo a D. Emilio Cabezas Bujalance.

#### Robo y rescate

Anteayer fueron detenidos en Lucena Gabriel González Balcázar y Antonio Fernández Durán, quienes habían robado a D. Daniel López una cartera con 125 pesetas.

Han sido puestos con la cartera a disposición del juzgado.

#### Maestro

Ha sido nombrado auxiliar en propiedad de la escuela elemental de niños de Posadas, don Ignacio Velázquez.

#### Actor cómico

Después de haber pasado varios días al lado de su familia en Málaga, ha llegado a Fernán-Núñez el conocido artista cómico D. Juan Fernández del Pino.

#### En un palomar

En Aguilar cuestionaron el jueves la dueña y una pupila de una casa *non sancta*, resultando la segunda con una herida grave en un ojo, que le causó la primera. Esta se halla detenida y la lesionada en el hospital.

#### Telegrama

En las oficinas de Telégrafos de Jaén está depositado un telegrama expedido en Baena para don Gregorio Morales, por no consignar el domicilio.

#### Allanamiento

El jueves último se presentaron en casa del vecino de Zamoranos Eulogio Díaz González, dos sujetos nombrados Antonio Balmaseda Cumplido y Falcencio Carnerero Marín, quienes le pidieron una guitarra.

Como el Díaz no accediese a la petición, Balmaseda le dió un martillazo en un brazo y Carnerero un golpe en la cabeza con un garrote, produciéndole una herida.

La guardia civil detuvo a Balmaseda, pero no a Carnerero, que se dió a la fuga.

#### Movimiento societario

Los zapateros de Lucena se han constituido en sociedad y en la semana última inauguraron su domicilio con un refresco. También se han asociado los veloneros de dicha ciudad.

#### Peón caminero

Ha sido nombrado José Ruiz Montes peón caminero en la vacante que existe en la carretera provincial de Posadas a La Rambla.

#### Desacato

Anteayer fué detenido en Carcabuey y sitio conocido por Huerta del Cubero, Antonio Rafael Sánchez Arenas, por haber desobedecido al alguacil, que le ordenó una comparecencia ante el juzgado.

#### Incendios

En el valle de las Porras, término de Obejo, se declaró el viernes un incendio que redujo a cenizas 50 fanegas de terreno, de monte bajo y rastrojos y unas 80 fanegas de cebada en haces.

—En la Sierrezuela, Posadas, hubo ayer tarde un incendio que consumió 10 fanegas de monte bajo, calculándose las pérdidas en 45 pesetas.

El siniestro creése casual y comenzó en las inmediaciones del camino de Hornachuelos a Posadas.

#### Detención

En La Rambla han sido detenidos Antonio Bermúdez de la Paz y Emilio Moya Cortés, gitanos, por encontrarles en su poder una yegua que se supone sea robada.

#### Jefe de estación

Ha sido nombrado jefe de estación de Lucena, D. Manuel Iuderini.

#### Toreros trahastamentos

La Guardia civil del puesto de Fernán Núñez detuvo el viernes a Francisco Mérida Tobal y Manuel Sánchez

Gómez, toreros sin contrato, que venían desde Málaga en un wagón del tren carreta burlando la vigilancia de los empleados.

Los toreros fueron a pernoctar a la cárcel.

## Crónica Local

### Nuestro jefe

Tomándola de un periódico de Málaga dimos el lunes la noticia de que para el 20 llegaría a dicha población nuestro ilustre jefe el Sr. Silvela.

Pero otro apreciable colega, órgano de nuestro partido en aquella provincia, dice ayer que nada hay aún definitivamente resuelto sobre esa llegada, según le manifestaron a uno de sus redactores en casa de la madre política del Sr. Silvela, Excmo Sra. Marquesa de Casa Loring.

Parece que este viaje, como el anunciado a Panticosa, se ha aplazado a causa de la difícil operación quirúrgica practicada a su señor hermano el senador D. Luis Silvela, que afortunadamente se halla en estado satisfactorio.

### Rasgo de honradez

Anteayer a primera hora estuvo sentado en la puerta del Círculo Conservador D. Vicente Domingo, padre de las simpáticas tipples que actúan en el teatro de verano.

Al retirarse dejó olvidada sobre una silla la cartera, y advertido por Ricardo Manosalva González, servidor de mencionado centro, con permiso del conserje Sr. Chueca, avisó al teatro para que el Sr. Domingo recogiese su cartera.

Cuando los Sres. Socios supieron este rasgo de honradez por boca del señor Domingo, felicitaron calurosamente al antedicho Manosalva.

Nosotros hacemos nuestra aquella felicitación por lo merecida.

### El Telégrafo

Es imposible que se encuentre peor servicio telegráfico que el que venimos disfrutando.

Telegramas puestos en Madrid el sábado a la una y media, no llegaron a nuestro poder hasta ayer mañana, cuando en modo alguno podíamos utilizarlos.

En ellos nos decía nuestro correspondiente que habíanse extraído 80 cadáveres de la mina Cambia, de Pensilvania, y que se calculaban en 125 los muertos a consecuencia de la explosión.

Así mismo anunciaba que se tenían nuevas erupciones en la Martinica.

### Personal de ferrocarriles

En los ferrocarriles Andaluces ha habido el siguiente movimiento de personal:

D. Agustín S. Jubera, Ingeniero agregado a la Dirección, pasa a ocupar el puesto de Ingeniero Jefe de la Explotación. D. Camilo Joinard, el de Ingeniero Jefe de Vías y Obras, en sustitución del Sr. Alessandri, dimisionario por motivos de salud. D. Mauricio Demolein, Ingeniero Agregado al servicio de Material de Obras y Tracción ha sido nombrado Ingeniero Agregado a la Dirección.

El Sr. Jubera sustituirá al Director en sus ausencias. Además de las funciones propias de su nuevo cargo, seguirá interviniendo en la misma forma que hasta la fecha en los asuntos referentes a Material y Tracción y Vías y Obras.

El Sr. Demolein, al propio tiempo que desempeñará el cargo de Ingeniero agregado a la Dirección, estará encargado especialmente del servicio de Almacenes Generales.

### Guasa viva

Una vecina de la plazuela del Socorro y su hija le toman el pelo todas las noches a un joven que pela la pava en la calle del Toril.

El enamorado dió ayer cuenta de la guasa al guardia del distrito.

### Detención

Ayer fué detenido un sujeto que en el Campo de Madre de Dios cuestionó con otro y le amenazó con un pañal, que le fué ocupado.

### Pedreas

Anteayer varios sujetos se dedicaron a tan bonito *sport*, arrullando con

sus canoines á los vecinos de la calle Mayor de S. Lorenzo. Uno de los sportmen fué detenido.

—En la Piedra Escrita también hubo pedrea, pero fué más en serio.

### Programa

El de los números que interpretará mañana de nueve á once la Banda Municipal, es como sigue: 1.º Paso doble de la zarzuela "Los Voluntarios", Giménez.—2.º Mazurka "Dulce despertar", P. Soriano.—3.º Wals de concierto "Los Cazadores".—4.º Gran marcha de la ópera "La Africana", Meyerbeer, Torres.—5.º Minuetto de la zarzuela "La Viejecita", Caballero, Santamaría.—6.º Paso doble "La Gracia de Dios", R. Roig.

### Blasfemos

De *La Gaceta del Norte*, diario de Bilbao, recortamos lo siguiente:

«Por blasfemar contra Dios y sus Santos en la vía pública, le ha sido impuesta la multa de veinticinco pesetas por el señor gobernador civil á Emilio Liz.»

Hacemos votos porque cunda el ejemplo y se detenga é imponga multa, como el código previene, no sólo á los que en el argot policiaco se les llama blasfemos, sino á todos los que escandalizan por esas calles con sus frases sucias y soeces.

### Fuga y casorio

Leemos en un periódico de Sevilla: «Una agraciada joven de Sevilla se ha fugado de su casa en compañía de un joven con el que sostenía relaciones á despecho de su familia.

Dícese que muy en breve contraerá matrimonio en Córdoba esta pareja hasta cuya capital llegaron en amoroso viaje.»

### Quejas

Los vecinos de la calle Siete Rincónes se quejan del pestilencial hedor que produce el urinario de la misma, falto de agua, de vigilancia y de desinfección.

Por la alcaldía debieran tomarse medidas para que no se repitiesen esas quejas.

### Juicio oral

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará mañana la vista en juicio oral y público de la causa instruida en el juzgado de Lucena, por lesiones, contra Joaquín Muñoz Jimenez, á quien defenderá el señor Carretero y representará el señor Toro Loreto. En la sección segunda también se verá una causa procedente del juzgado de Fuente Obejuna, seguida contra Amadora Conde Pastor y consortes, por abandono de un niño. Está encargado de la defensa el Sr. Escamilla y de la representación el señor Cáceres

### Exámenes

Hoy terminan en el colegio de niñas de Sta. Victoria los exámenes de prueba de curso.

Con tal motivo esta tarde ha habido momentos de solaz para las educandas que han recitado poesías, monólogos y diálogos.

### Un incendio

En el cortijo Judío Viejo de este término, se declaró el viernes un incendio que destruyó cuatro departamentos de ganados: tres techados de paja y uno de teja, tres fanegas de rastrojo de cebada, dos de trigo sin segar; de 18 á 20 cerdos de 4 arrobas cada uno y varios instrumentos de labor.

El siniestro se cree casual y las pérdidas se calculan en 6.722 pesetas.

### Corresponsal

Ha sido nombrado corresponsal de EL DEFENSOR en San Sebastián de los Ballesteros nuestro ilustrado amigo don Manuel Luciano.

### Botijos á Málaga

La compañía de los ferrocarriles Andaluces establecerá un servicio por trenes especiales con billetes económicos de ida y vuelta, para la temporada de baños de mar en Málaga.

La tarifa correspondiente á nuestra provincia será como sigue: Córdoba, Montilla y Aguilar 12 pesetas en segunda y 8 en tercera. Puente Jenil 9 y 6.

Dichos trenes saldrán de Córdoba en los días 17 y 31 de Julio, 15 y 29 de Agosto y 12 de Septiembre y el regreso

se efectuará el 29 de Julio, 12 y 27 de Agosto y 10 y 23 de Septiembre.

La hora de salida de Córdoba será las 10 25 de la noche.

### Arancoles

El ministro de Agricultura se propone dirigir una circular á las Cámaras Agrícolas y de Comercio, para que emitan su opinión sobre la reforma de los aranceles de Aduanas, á fin de conseguir el abaratamiento de muchos productos que mantienen muy alto su precio á consecuencia de la elevación de las tarifas.

### Abogados del Estado

El Tribunal de oposiciones á ingreso en el Cuerpo de abogados del Estado convoca, para practicar el segundo ejercicio, á todos los individuos que fueron aprobados en el primero, para el día 15 de Septiembre próximo en el salón de actos de la Dirección de Aduanas.

### Ascenso

Ha ascendido al empleo inmediato, el ambulante de Correos de Linares á Puente Genil, D. Ezaquiel Vega.

### Disposición

Al denegar el ministro de Instrucción pública una instancia de incorporación de estudios hechos en el extranjero, ha dispuesto que en adelante los expedientes de incorporación de estudios que para los informes lleguen al Consejo de Instrucción pública, expresen claramente si el establecimiento en que se hicieron dichos estudios es considerado como oficial por el Estado correspondiente.

### De viaje

Ha marchado á Priego á tomar posesión de aquella escuela, cuyo puesto ganó por oposición, D. Rafael González Escandón, querido amigo nuestro.

### Atrasos de enseñanza

La intervención general de la Administración del Estado ha remitido una circular á la Delegación de Hacienda dictando reglas para el pago de obligaciones atrasadas de primera enseñanza.

### Comisión provincial

En la sesión del día 4 se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar la distribución para el mes de Agosto y las nóminas de Enero, Febrero y Marzo último de las nodrizas de Montoro y conceder ingreso en la casa Hospicio á Francisca de la Rosa Serón.

### Los canes

En la calle Horno de San Juan hay un perro que acomete á los transeúntes. Anoche al pasar cuatro señoras sufrieron un verdadero susto porque el tamaño del animal impone respeto.

Gracias á los oportunos bastonazos de un joven que las acompañaba, se tuvo la fiesta en paz.

Convendría que por quien correspondía se obligue al dueño á tener atado referido perro.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 38'60; á la sombra 34'60; mínima 19'60; media 27'10; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en idem, 764'80; estado del cielo, nublado; dirección del viento, O.

### Rematado

Ha sido trasladado del penal de Córdoba al de Granada, al rematado Manuel Aguilera Fernández.

### Caja de Ahorros

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros pesetas 22.818 por 200 imposiciones, de las cuales son nuevas 20 y se han satisfecho pesetas 10.221'94 á solicitud de 52 imponentes, 6 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

### Contratación de servicios

Mañana publicará la *Gaceta* un real decreto de Gobernación, reformando la Instrucción que regula la contratación de servicios de las Diputaciones y Ayuntamientos, y acomodándola al real decreto de la Presidencia que establece el contrato del trabajo.

### Grados

Ha obtenido el de licenciado en Sagrada Teología, el joven presbítero don Joaquín Garzón Carmona, párroco de Lucena.

### Título

Se ha recibido en la secretaría de la

Junta provincial de instrucción pública, el título de matrona á favor de doña María Francisca Pérez de Baena, que previas las formalidades legales puede recogerlo.

### Aristócrata

Ha llegado á Córdoba procedente de Jerez, la señora marquesa del Mérito.

### Lo que debe hacerse

Nuestro apreciable colega *La Bandera Española* pide al Ayuntamiento "que éste obligue á la empresa de sillas á que las ponga por las noches diariamente en los jardines del Dupue de Rivas y en el paseo de la Ribera, para que se ven muy concurridos en estas noches de verano."

Lo primero que debe hacerse á nuestro juicio es iluminar mejor los antedichos jardines, regar la Ribera y arreglar aquella carretera que los baños y el polvo tienen intransitable.

### Aclaración

Se nos ruega hagamos la siguiente: La noche del beneficio de la simpática tiple Srta. Carmen Domingo, los abonados al palco número uno la obsequiaron con una pañoleta de seda blanca, dos corbatas, una canastilla de flores con palomas, palomas sueltas y bouquets.

A consecuencia de haberse confundido las tarjetas en la lista de regalos, apareció consignado éste como hecho por otras personas.

### Ornato

Ha terminado el revoco de la fachada de las Casas Consistoriales, ganando ésta en limpieza y vista. ¡Lástima que el tono general de la pintura no sea del mejor gusto!

### Teatro Circo

La *balada de la luz* continúa proporcionando triunfos á la Srta. Carmen Domingo, que los compartió anoche con los Sres. Alta y Suárez.

Esta noche estreno de *La perla de Oriente*. El miércoles es fácil se estrane *Género ínfimo* y el viernes se verificará el beneficio de Casimiro Ortas.

### Bienvenido

El sábado llegó á esta capital procedente de Bilbao, nuestro querido amigo D. Juan León y Peralta, que ha hecho lucidos y brillantes ejercicios en los exámenes de prueba de curso de la Escuela de Ingenieros industriales.

### Justa petición

En la sesión del Ayuntamiento ha pedido esta tarde nuestro estimado amigo y correligionario el Sr. Pineda de las Infantas que para la sesión próxima se lleve el informe de la comisión respectiva para subir el sueldo al médico y á otros empleados de esta cárcel correccional.

### Golfería

Continúan dando que hacer á los juzgados las jóvenes de mal vivir.

Anteanoche hubo la gran *garata* en la calle de la Rosa y anoche en una casa de leucocinio de la calle Pedro Verdugo.

### Bien hecho

Por el perito D. José Herrera se dió esta mañana orden para que fuesen retirados de la venta pública 308 kilos de pescado que se hallaban en estado de putrefacción.

### Denuncias

La guardia municipal denunció ayer á un albañil por arrojar granzas al río y á un valiente que abofeteó á una mujer en la Piedra Escrita.

Hoy ha denunciado á un sujeto que promovió anoche escándalo en el Campo de la Verdad y á otro que cogió dalias en el jardín de la plaza de San Bartolomé.

### A su dueño

Anteanoche fué encontrada en la vía pública una caballería menor, que puede reclamarse en las Casas Consistoriales.

## SE NECESITA

persona competente, para llevar los libros de una casa de comercio de esta capital, en cuya ocupación podrá invertir de dos á tres horas diarias, según su capacidad. Informarán en la redacción de este periódico.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Cecilio de Lelís, confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en el convento de religiosas del Cister, por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, en sufragio de sus señores padres y demás difuntos de la familia.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 10 DE JULIO

### Mercado de Córdoba

Aceite, de 32 1/2 á 33 reales arroba, trigo duro á 36, reales fanega; id. blando, de 38 á 39; cebada, á 20; habas castellanas, á 38; cochineras, á 39; alpiste, á 46; garbanzos tiernos, de 85 á 90; idem duros, á 47; escaña, á 17; harina blanca extra, á 17 1/4 reales la arroba; idem idem corriente, á 16 3/4; idem recia asemolada, á 14 1/4; idem idem superior, á 14; idem corriente, á 13 1/4; idem idem de tercera, á 11; salvado cabezuela, á 11 reales fanega. idem moyuelo, á 7; idem haja, á 6.

\*\*

### Mercado de Baena

Trigo, de 38 á 40 reales fanega.—Cebada, de 21 á 22.—Habas, á 34.—Yeros, á 33.—Garbanzos, á 80.—Aceite, á 33 reales arroba.

## ADVERTENCIA

Suplicamos á aquellos de nuestros abonados que durante los meses de verano se ausenten de esta capital, pasen á nuestras oficinas nota clara y exacta de las señas de su domicilio en ésta y las del punto donde se les tenga que remitir el periódico, sin aumento de precio, á fin de evitar confusiones en nuestra Administración y que sufran retraso nuestros suscriptores en el recibo de EL DEFENSOR DE CÓRDOBA.

## LIBROS

*Aves sin nido*, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina. Precio dos pesetas.

*Lluvia de flores*, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

*Sin Ritmo*, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

*A la sombra de la Mezquita*, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

*Tierra Santa. Ecos de viaje*, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metrópolis de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

*Manual del buen aficionado á las corridas de toros*, por K. Ch. T. y Selarombajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio: 0'75 céntimos.

*Agencia de Negocios*, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

*Almanaque del viticultor para 1903*, por la redacción de *La Revista Vitícola y de Agricultura*, contendrá las siguientes secciones: Juicio meteorológico para 1903.—Santoral.—Calendario Vitivinícola.—Medidas vinícolas.—Monedas, pesos y medidas de diferentes países.—Tarifa de correos y tasa para

telegramas.—Viticultura.—Vides americanas y europeas.—Injerto.—Poda.—Abonos.—Labores de arado para obtener una economía en el cultivo de 70 por 100 cuando menos.—Enfermedades de la vid y su tratamiento.—Viticultura.—Vendimia.—Ensayo y corrección de los mostos.—Enyesado.—Clarificación.—Trasiego.—Vinos blancos y vinos generosos.—Vinos imitados.—Fabricación de mistelas.—Enfermedades y defectos de los vinos, medios de prevenirlas y su corrección.—Aprovechamiento de los residuos de la vinificación.—Heces y tártaros.—Aguardientes y licores.—Licores por destilación.—Licores en frío sin horno y sin alambique.—Recetas y procedimientos útiles.

## La Verdad IMPRENTA PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA

•• Y ARTICULOS DE PIEL ••

7—Gondomar—7

## Espectáculos

### Teatro-Circo del Gran Capitán

Gran compañía cómico-lírica bajala dirección del primer actor D. Casimiro Ortas y el maestro concertado D. Matías Puchades.

### FUNCION POR SECCIONES

Función para mañana.

Beneficio de la primera tiple señorita Carmen Domingo,

Primera sección á las ocho y 3/4.—*Enseñanza libre*.

Segunda sección á las nueve y 3/4.—*La perla de Oriente*.

Tercera sección á las diez y 3/4.—*La balada de la luz*.

Cuarta sección á las once y 3/4.—*El sombrero de plumas*.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### De Londres

Madrid 4 (9 30.)

Telegrafían de Londres que ha sorprendido á todo el mundo la nota oficiosa publicada en los periódicos dando cuenta de la dimisión presentada el viernes por Lord Salisbury de la presidencia del Consejo de ministros. Le ha reemplazado Lord Balfour.

### Los de ferrocarriles

Madrid 14 (13'30)

Los delegados de los ferrocarriles han celebrado una entrevista con el ministro de Obras Públicas saliendo bien impresionados.

Suarez Inclán les aconsejó temperamentos de concordia.

Esta noche comunicarán á los compañeros el resultado obtenido y quizás modifiquen sus pretensiones.

### Del extranjero

Madrid 14 (14)

El ministro de Méjico participa que por su gobierno se ha eximido de pagar los derechos de introducción de numerosos artículos.

En la Costa Oriental del Yucatán hace un calor asfixiante.

Mencheta.

Imp. y pap. «La Verdad» Gondomar. 7

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

UN NÚMERO  
10 CÉNTS.

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO  
10 CÉNTS.

OFICINAS: GONDOMAR, N.º 7, Bajo

HORAS DE OFICINA, DE 2 A 6 DE LA TARDE

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6  
Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.ª plana, 15 en 2.ª y 30 en 1.ª A dos id. 10 id. en 3.ª, 25 en 2.ª y 50 en 1.ª

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

GONDOMAR, 7

CORDOBA

GONDOMAR, 7

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

### CENTRO TÉCNICO CONSULTIVO Y EJECUTIVO DE CONSTRUCCIONES

#### DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto.

» José Soriano, Ingeniero de Caminos

» Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leones, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta á las ramas de arquitectura é ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde

### FERNANDO GONZALEZ COSECHERO, ALMACENISTA Y EXPORTADOR DE VINOS DE JEREZ

Casa en Londres y Paris

ESPECIALIDAD DE LA CASA, LA HIGIENE UNIVERSAL JEREZANA MARCA DEPOSITADA

*Amontillado fino quinado, Amontillado oloroso quinado y Amontillado N. P. U. quinado*

Excelente vino para las personas anémicas, débiles, raquíticas, escrófulosas; para los enfermos de calenturas intermitentes, tíficas, y en general para todas las enfermedades de carácter debilitante y enfermos convalecientes.

Recomendado por los principales Doctores españoles y extranjeros.

Punto de venta en Córdoba, Sres. Polo Hermanos, Ayuntamiento.

Para pedidos, en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, Parras, 6.

### TIERRA SANTA ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

PRECIO **TRES PESETAS**

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.